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大家好，欢迎来到中国教育在线嘉宾聊天室，今天我们邀请

到的是梦想时代咨询公司咨询员清华大学和人民大学法学专

业研究生和大家聊如何攻克考研难关，现在大家可以向嘉宾

提问。 [mountiger]：我是清华大学法学院民商法学专业在读

硕士研究生，希望与各位同学就考研过程中的有关问题与大

家交流。 [peony1983]：MOUNTIGER好，各位同学好，我是

人大法学院的咨询员，很高兴与大家进行交流。 提问：我是

一名大三的学生，我对国际法比较感兴趣，但我的学校法学

系的实力不是很强，也没有名气。我英语成绩还不错，想考

对外经济贸易大学的国际法，该如何复习才能有较大的把握

呢？ 回答：考研与各个考生本科就读学校没有直接的联系，

只要下功夫，没有太大的问题。外以贸的国际法在国内是比

较好的想考的话，就及早准备，好好学习。 提问：您好，我

想问一下法学专科毕业生是否能报考研究生？谢谢！ 回答：

可以，但需要有两年以上的工作经验。 提问：本科学法律，

能报考法硕研究生吗，我听说好像得考法学研究生，不过，

我有一个老师，他就是本科学法律，后来考得法硕 回答：本

科学法律，不能报考法硕研究生，这是现在的新政策。但根

据各个学校的有关规定，可以报考在职法律硕士。 提问：请

问上海海事的海商如何？ 回答：国内在海商法比较强的没几

个学校，大连海事大学和上海海运大学也都不错。 提问：您

好，我想请问一下如果是成人高考专升本的理科学生，在取



得本科毕业证书后考法学研究生可以吗？考取的概率高吗？ 

回答：可以，但现在非法学专业的考生一般都报考法律硕士

，所以对非法学专业考生的考取概率没有人统计。但可以声

明一点，现在报考人文科的研究生与本科所学专业关系不大

，因为考研都要重新开始学习。 提问：你当初复习的时候有

信心吗，怎么样才能建立起信心？ 回答：考研的话，都要有

信心，无心插柳的事发生机率不大。考研需要的是信心 实力

努力。 提问：请问，您去年复习到这个时候感觉如何，是如

何复习的，怎么安排以后的时间的？ 回答：感觉疲劳、不想

看书。但适当的调整一下状态，好好休息，适当放松对于后

半程的效率提高很有帮助。 提问：请问清华的法硕的录取比

率是多少阿？ 回答：2004年大概9.5：1.一般每年也就这个水

平。 提问：您好，我是中文系本科学生，今年大二，想报考

中国政法大学或者中国人民公安大学的法律硕士，请问哪所

学校相对难度大？我该怎样准备呢？是不是要看一些法学专

业的书呀？ 回答：因为法律硕士是全国统考，各个学校的难

度区别不大。相对来说，中国人民公安大学要比中国人民大

学难度低一些。 提问：你好，我法律专科毕业后参加了自学

本科的考试，现在已经考出12门，大约明年6月份结业。我想

报考经济类的法学研究生，不知道哪个学校比较好一些。西

南政法怎么样？ 回答：毫无疑问，西南政法的经济法是很好

的。毕竟是全国重点学科、经济法的重镇。其他学校如中国

政法、北大也都不错。 提问：我准备考名商法的研究生，请

推荐几个好的学校，好的导师吧？ 回答：中国人民大学王利

明、清华大学、武汉大学、中国政法大学的民商法相对稍好

一些。 提问：那清华法硕是不被调到深圳的机率也比较大？ 



回答：就读地点是根据考生排名，由高到低由学生选择的。

也可能高分的愿意去深圳低分的愿意在北京，看你成绩和志

愿了。 提问：您好！我要考的是国际法方向的，内容很多，

怎么样记忆会效率比较高？ 回答：反复看，看的多了。印象

就深了，除此以外，没有决窍。 提问：那清华每年民商法的

录取比率是多少呢？ 回答：一般保持在25：1到30：1. 提问：

还有，请问，是不是法制史的研究生好考一些？ 回答：根据

个人爱好，如果兴趣不大的话，就两个人争一个名额也有可

能考不上。如果兴趣大的话，难度与报考比例只有象征性的

意义。 提问：专业课复习一般需要几轮？ 回答：没有三轮以

上是不行的，具体情况自己因人而异。 提问：除了指定的教

材还需要看其它什么资料呢？ [mountiger]：有时间的话，看

一下相关论文扩充一下知识面效果会更好。 提问：最后一轮

复习得安排在什么时间？ 回答：考前半个月以内，否则时间

太长，到考试时印象都没了 提问：请问考研复习重在理解还

是重在记忆？ 回答：理解中记忆，记忆中理解，二者缺一不

可。 提问：请问，清华民商法的研究生大概都去什么地方工

作，毕业后是当律师好一些还是去公司当法律顾问法务代表

好一些，那类职业更利于发展 回答：公司、律所、公检法、

公务员都有。至于去向与发展前景看个人爱好，有人更喜欢

钱，有人更喜欢权。 提问：我怎么才能知道清华法学各考试

科目的制定书目？ 回答：没有指定书目。 提问：考试的时候

需不需要参考英文原著阿？ 回答：当时水平不到，条件也不

具备，因此没看，实际上也用不上。 提问：你考研的时候把

发条都背下来了吗？ 回答：考研偏重理论，不要以法条为基

准，按照指定书目复习就好了。 提问：民商法专业去年国家



分数线是多少啊，清华分数线是多少啊，清华明年会扩招吗

？ 回答：去年大概全国线是325，清华是343，明年清华民商

法不会扩招，只招11个人。 提问：推荐几本比较好的政治参

考书吧！ 回答：去年我用的是岳华亭的觉得不错。 提问：往

年的试卷是不是一定要看？重点是看内容还是出题形式？ 回

答：一定要看。不管是内容还是形式对考研有针对性的复习

都很重要。 提问：就把指定书目看好就可以了吗，不用看别

的书扩展一下思路？ 回答：你是考哪个学校的？课本看好的

基础上可以看些老师的论文作为补充。 提问：那你当时复习

的时候用什么书呢？ 回答：全国统编教材就行，其实考研也

不会出太偏太难的东西。 提问：考试时有分析题吗，我怎么

复习才能对付那些题目，多看一些分ix 回答：有的，实际分

析题也就是对若干小问题的综合考察，主要考察你答题的全

面性和逻辑性，平时看书注意一章一章贯穿起来考虑对这种

素质的培养很有好处 提问：考试时有分析题吗，我怎么复习

才能对付那些题目，多看一些分ix 回答：当然有，并且是想

得高分必须攻克的一个难关，答分析题的关键就是好好看书

，系统理解相关知识。 提问：你觉得考研最关键的时期是第

几轮复习的时候？应该注意哪些方面？ 回答：环环相扣，每

轮都重要，只是每轮的侧重点和时间分配不同。 提问：如果

考清华是不应该买清华老师编的书啊？ 回答：当然清华老师

有相关的教材的话，肯定要看的。另外，法律版的统编教材

很不错的。 提问：你们专业课是从什么时候开始着手复习的

？ 回答：我是九月份开学看的。 提问：mountiger你是指法律

出版社的书吗？ 回答：对，九五规划教材。 提问：答题时应

注意什么问题呢？ 回答：全面细致，避重就轻，前者是针对



你自我感觉良好的题目，后者是说没太大把握的题目呵呵 提

问：请问mountiger能留下你的邮箱吗？ 回答：请

到www.famouschool.com找我。 提问：每轮重点不同？主要侧

重那几个方面呢？ 回答：应该将书本由薄看到厚再由厚到薄

的过程吧。开始当然是越细致越好解决掉没一个问题，现在

朝后就应该学会提纲挈领，综合把握 提问：那各个学校的老

师编的书还是有个人观点的渗透的？ 回答：老师是个人观点

是一方面，但统编教材一般都是讲通说。 提问：我考政法，

老师的论文到哪里去找阿，是不是还得多关心时事阿？ 回答

：学校的法学期刊。 提问：答题时应注意什么问题呢？ 回答

：我再细说一下个人经验，就是：小题保证不丢分，大家尽

可能地往多里写，就过线了。 提问：我问了这么多问题，多

谢师兄解答了。 回答：还有peony师姐。 100Test 下载频道开

通，各类考试题目直接下载。详细请访问 www.100test.com 


